



CARTA



de Cristino Garcia a su Partido y a su pueblo

Reproducimos la carta que Cristino GARCIA envió antes de morir asesinado por Franco, a la Delegación del Comité Central del Partido Comunista en España, carta que Cristino dirigió a su pueblo y a su querido Partido.

Esta carta que ha circulado profusamente en el interior de España, es una muestra cumplida del temple de acero

de Cristino, de su entereza y su valor, de su amor al Partido Comunista y a nuestro pueblo. Es también una nueva demostración de la firmeza y la abnegación de los hombres y mujeres del Partido Comunista, entregados, sin reserva en el esfuerzo y sin vacilación ante el sacrificio, a la causa sagrada de liberar al pueblo español.

QUERIDOS camaradas: os extrañará no haberos enviado noticias de mi situación. Es porque no sabía si el conducto era seguro y temía que mis notas fueran a manos de la policía.

Las torturas en Gobernación

¿Qué queréis que os diga del mal trato en Gobernación? Desde que caí me lo esperaba todo y estaba dispuesto a aguantar todo lo que viniera. Sólo hubo un día de buen trato: el que caí. Desde cigarrillos rubios hasta palabras dulces, ofrecimientos de facilitarme la fuga, propuesta de que me pusiera a su servicio. Mi respuesta ya os podéis suponer cuál fué. A partir de aquí empezaron las "sesiones". Al tercer día me sangraban los oídos y tenía los testículos como puños. Los vergajazos ya no quedaba una pulgada del cuerpo adonde no hubieran llegado. Después de cada "sesión", me bajaban arrastrando cuatro esbirros. Cuando me desmayaba me echaban un cubo de agua, y otra vez a zumbar. Así estuvieron doce días, sin parar. Me dejaron reponer otros tres, y a empezar de nuevo una semana seguida.

Me he convencido que tengo la piel muy dura y que quien se lo propone, quien en estos momentos piensa en lo que es, y más si es comunista, no habla aunque le hagan picadillo. Creo que no hice más que comportarme como debía. No os digo esto para vanagloriarme. Lo hago sólo porque sé el fin que me espera, y quiero que esta carta, si por desgracia es la última, sirva no sólo como esclarecimiento de lo ocurrido, sino también para que pongáis al desnudo ante el mundo los métodos de estas bestias y cual ha de ser siempre el comportamiento de los antifascistas cuando tienen la desgracia de caer.

Como os digo, mi situación y la de

los demás camaradas es de pocas esperanzas. Quieren envolvernos en un proceso común, y nos hemos negado a aceptarlo. Yo comprendo que matar nos por actividades políticas resultaría difícil ante la situación internacional, y por eso nos achacan atracos y otras cosas. Me olvidaba decir os que a los

tres primeros "interrogatorios" asistió un "boche", que me dijo que tenía buenos "recuerdos" míos y de Medina en Francia. El tercer día se despidió de mí cuando sangraba por todas partes, echándome una boconada de humo en los ojos y diciéndome: "Ya era hora de que te cazáramos".

"No podéis imaginaros la satisfacción que tengo de haberme comportado como era mi obligación".

Perdonad si esta carta va un poco revuelta, pues la hago a intervalos y con vigilancia permanente. Me tienen enjaulado como a un mono; sólo faltan los niños echándome cacahuetes. Por eso quiero aprovecharla para dirigirme, quizá por última vez, a mi pueblo y a mi querido Partido. Mi ánimo, camaradas, es tan firme como lo fué siempre el mismo. Cuando pasé la frontera para incorporarme a mi puesto de combate contra esta patulea de fascistas, sabía que no eran rosas lo que me esperaba. Pero estoy orgulloso de haberlo hecho. Para mí, más que una tarea de sacrificio, era un honor que se me concedía al venir a luchar por mi pueblo y por mi patria. Recuerdo la rabia que me daba cuando en Francia veía que otros camaradas salían para el país antes que yo. Aquí estaba y está nuestro puesto. Si en la lucha caemos alguno, ¡qué importa! Otros proseguirán nuestra obra, pero no podéis imaginaros la satisfacción que tengo de haberme comportado como era mi obligación. Y así me portaré hasta el último momento. Ya sé que la canallescá Falange intentará echar basura sobre nosotros, acusándonos de robos y otras cosas. En el juicio presentaron a un tipo que en mi vida he visto delante, que me acusaba de ser

su jefe; dijo que me había conocido en Madrid, dos meses antes de salir yo de Francia.

Por este estilo son las demás acusaciones. La realidad es que me han condenado y a matarnos van, porque los "boches" alemanes no me perdonan los malos ratos que les hicimos pasar. Quieren matarme porque soy antifascista, fiel hasta la muerte a la causa antifascista y al Partido.

Antes de terminar quisiera daros algunos consejos, que, dentro de mi modestia, creo que serán útiles. Estamos en situación en que posiblemente dentro de pocos meses nuestra patria será liberada. Mi experiencia me ha demostrado que no hay cosa que más vuelva locos a estos perros que la lucha guerrillera. Hay que prestar mucha atención a su crecimiento. Creo que hay que poner mucho cuidado en la selección de los mandos; que sean hombres capaces y que, si algún día caen, que no se dejen envolver por los trucos y martingalas del enemigo. Otra experiencia que he sacado es que hay que imponer inflexiblemente la norma de que nadie conozca más que lo que interesa. Hay que educar a los camaradas en el coraje ante el enemigo, en la seguridad de que tienen más posibilidades de salvarse el que no suelte

alabrá que el que habla. Y por encima de todo, haya o no haya posibilidades de salvarse, lo que debe imperar es nuestra conciencia de comunistas.

Tengo tantas cosas en la cabeza, que creo que estaría escribiéndoos una semana seguida, pero comprendo que tenéis cosas más importantes y no quiero entreteneros. Quiero pedir os un favor, y es que hagáis llegar esta carta a nuestro grandioso Buró, pues de ella se enterarán también mis antiguos compañeros de lucha franceses. Soy poca cosa, pero sé que en cuatro años que peleamos juntos para liberar a Francia de los invasores alemanes, establecimos unos lazos que ni la muerte podrá romper. Si orgulloso me siento de ser hijo de España, no es menos el que siento de haber aportado mi esfuerzo a la liberación de Francia. Ellos a son libres, pero a dos pasos tienen a enemigo, a los nazis y falangistas, que saquearon y asesinaron miles de franceses. Decidles que no descansen hasta barrer a estas bestias falangistas. Por último, dedico mi despedida a vosotros y al Buró.

A vosotros, camaradas de la Delegación, os pido que no escatiméis sacrificios para que nuestro querido Partido sea lo que siempre fué: el Partido de la vanguardia antifranquista.

Aún es muy largo el camino que tenemos que recorrer hasta ver a nuestra patria libre de los fascistas, pero ya queda poco. Cuando se ve cómo tiem-

blan ante lo que les espera, tenemos que dar mucho más, la vida y mil vidas que tuviéramos, pues todo hay que darlo por bien empleado por la libertad y el triunfo del pueblo y de la democracia. Transmitirle mi saludo a los guerrilleros, mis compañeros y hermanos, y estoy seguro de que pase lo que pase seguirán peleando como

hemos jurado hacerlo. Decidle a la dirección del Partido que la promesa que le hicimos de ser fieles hasta la muerte al Partido, la hemos cumplido; que no olvidamos sus enseñanzas y consejos, y que si tenemos que morir, nuestros verdugos sabrán cómo mueren los comunistas, lo mismo que supieron cómo luchaban.

A Dolores: Tu nombre es nuestra bandera

A la camarada Dolores, nuestro guía, nuestra maestra y ejemplo de luchadores, sólo dos palabras: un grupo de comunistas está casi en capilla, y cuando recibas ésta seguramente ya no existiremos. Sin embargo, queremos decirte que nadie ha podido arrancar una queja de nuestros labios ni nadie pudo impunemente echar basura sobre el nombre del glorioso Partido que diriges.

Nuestra mayor preocupación, desde que caímos en las garras de esta Gestapo española, fué poner bien alto el nombre del Partido, y de nada valió todas sus martingalas, porque, cuando alguien intentó insultar al Partido, hubieras visto a tus discípulos los comunistas, saltar como fieras en su defensa.

Hemos caído, mala suerte; pero sabemos que quedan muchos miles de españoles, comunistas y no comunistas, que la terminarán. Tu nombre, que es admirado y querido por millones de españoles, es nuestra bandera. Y todo

lo damos por bien empleado, porque el orgullo de haber vivido honradamente y de haber sido dignos del título de comunistas vale más que la propia vida. No me importa lo que de mí digan los fascistas, pues lo que importa es lo que diga mi pueblo, al cual me debo y nos debemos todos.

Por él, por su libertad he luchado, lucharé hasta el último momento. Y cuando este momento llegue, estád seguros, camaradas, que un modesto militante del glorioso Partido Comunista sabrá morir como mueren los comunistas.

¡Viva el antifascismo español! ¡Viva el héroe de la resistencia, nuestro gran Partido Comunista! ¡Viva la más grande y valiente de las mujeres, nuestro jefe "Pasionaria"!

Cristino GARCIA.

En la prisión de Carabanchel.
15 de febrero de 1946.

Caja 44/26.2

DE UNA INFORMACION DE ARAGON

La situación económica es la siguiente: los asalariados del campo al día es de 9 pesetas y la manutención. En muchos casos esta cantidad se ha reducido a 8 y a 7 debido a la crisis de trabajo. Son trabajadores de temporada o temporeros como les llaman aquí. Los fijos tienen alguna ventaja más como trigo para su consumo, casa, etc., pero no hay gran diferencia. Están generalmente exentos de descuentos en los salarios para seguros, etc, debido a que los patronos no les interesa pagar la cuota que les corresponde. De forma que no hay más regla que el capricho del burgués o terrateniente. Los asalariados por año vienen a cobrar de 3.000 pesetas a 4.000 pero este año también los terratenientes se aprovechan de la situación y los salarios bajan considerablemente y en muchos casos (en general) no se encuentra colocación bajo ningún precio. Los campesinos pobres, trabajan las peores tierras de los terratenientes en diversas condiciones: A "terraje" que se llama aquí, consiste en laborar, sembrar y cultivar el campesino las tierras y en la cosecha, entregar de 9 partes de la misma, 2 al terrateniente. A "medias", que consiste en cultivar la tierra el campesino además de la mitad de las semillas y abonos y el fruto la mitad para el terrateniente. Los "arrendamientos" que consiste en pagar un tanto por Hectárea al año al terrateniente ya sea en metálico o en productos cosechados, pero generalmente en metálico. La Hectárea de huerta se paga a 75 pesetas anuales, incluido el consumo en Pueyo y Alfóntega hace 4 años. En secano tierras de 3a. 100 pesetas la Hectárea y los campesinos tienen que pedir permiso para trillar y hacerlo bajo la presencia de un "delegado" del Gobierno de bandidos de Franco. Los sueldos de los obreros del Estado oscilan entre 12, 13 y 14 pesetas. En otras empresas particulares de 18, 20 y 22 pesetas. Los precios de la carne, 25 pesetas kilo; la harina de 15 a 16 pesetas; el pan de 12 a 14 pesetas, según la escasez de cada lugar. El aceite de 40 a 45 pesetas litro; arroz, 13 pesetas; vino, 4 pesetas; patatas 3 pesetas. Todos estos precios son de estraperlo como es natural, a la ración no se consigue nada.

En a un campesino se le ha impuesto una multa de 250 pesetas por haberse negado a dar de comer a la guardia civil. Hemos recogido informaciones según las cuales ha tenido en estos últimos días lugar un combate entre la guardia civil y los guerrilleros en Santa María de Buil donde hubo un guerrillero muerto y dos guardias heridos. Ignoramos de qué se trata y de la veracidad de la información; en todo caso no ha sido con nosotros. Por orden gubernativa se ha prohibido blasfemar y a los contraventores se les castiga con multas diversas; prohibido trabajar los domingos; prohibido a las mujeres de ir sin medias; prohibido trillar sin permiso; prohibido circular de noche después de la caída del sol; orden a la guardia civil de abrir fuego sin previo aviso una vez el sol puesto; castigos con multas a todos los habitantes de la provincia que denuncien con retraso el paso o la presencia de los guerrilleros; multas que oscilan según el retraso en que se ha llevado la denuncia.

La fuerza represiva está cada vez más aterrorizada; el cabo del puesto de Arro que tuvo el encuentro con los guerrilleros- ha confesado sus deseos de abandonar el cuerpo antes de dejar los huesos por estos montes y de consentir dejar huérfanos a sus dos hijos. Dice que están vendidos porque le han abrumado en las declaraciones que le han pedido sobre el hecho y que por eso no piensa decir una palabra ni pegar un tiro contra los guerrilleros a quienes dejará pasar por donde quieran. El cabode Barbegal también ha manifestado su deseo de salirse del cuerpo alegando que no está dispuesto a perder la vida detrás de cualquier mata por un miserable sueldo. Los guerrilleros -dijo- ellos luchan por un ideal y yo estoy en este cuerpo por las pesetas. Las patrullas y los puestos de vigilancia de tres números han sido suprimidos y ahora andan como mínimo de a ocho juntando así una mayor cantidad de miedo.

El tribunal médico de Huesca, el 5 de cada mes da de baja como mínimo de 100 a 120 soldados por enfermedad de peligro pues los enfermos son muchos más. Los soldados salen de Barbastro y atraviesan el río Cinca para ir a robar patatas, fruta y todo lo

que encuentran para matarse el hambre por las huertas de Fonz y Cafita. Al poco tiempo del combate de San Esteban -en él cayó Narciso-, el ~~alcalde de~~ alcalde de ese pueblo murió de un ataque cardiaco; tenía mucho miedo.

El sargento del puesto de Binéfar es un criminal y un cobarde redomado; a Narciso le tiró después de muerto un cargador completo; se destaca en la aplicación de las medidas represivas ordenadas por el Gobernador por toda aquella comarca. El juzgado de Tamarite pretendió arrancar la dentadura de oro de Narciso sin conseguirlo gracias a la oposición del cura de San Esteban, quienes les dijo que en el cementerio quien mandaba era él.

-O-O-O-O-O-O-O-O-O-O-

ACTUACION EN REVOLUCIONES

MUERTE DE LOS CARABINEROS, MONTERO y BALLESTIN, POR LOS REVOLUCIONARIOS DE GALAN Y GARCIA HERNANDEZ, EN JACA, EL DÍA 12 DE DICIEMBRE DE 1.930.-

Suceso en Jaca.- La sorpresa fue verdaderamente inaudita; JACA, pueblo pacífico, sin luchas ni estridencias, todavía ealienta en la emoción que produjo en sus espíritus, el amanecer del día 12, ¡Viernes trágico y doloroso, su recuerdo se mantendrá tristemente, en todos los habitantes de nuestra ciudad!.

De madrugada, fuerzas armadas del Regimiento de Galicia, invadieron militarmente las calles de la población, como igualmente en las afueras, todo punto culminante y estratégico. Unidos a aquéllos, figuraban también, con fusiles y pistolas en mano, elementos afines a los partidos republicanos y socialistas, entre ellos, alguno de ideales muy avanzados, que a nuestra ciudad habían llegado pocas horas antes. Ya en este ambiente de revolución insospechado y temible, vino el choque violento por la Guardia Civil y los Carabineros que, cumplidores estrictos de su deber, denegaron energicamente a someterse a las fuerzas revolucionarias y las calles de JACA, de la ciudad pacífica, sin luchas ni estridencias, se vieron prontamente ensangrentadas en diversos puntos, pues cayeron muertos a balazos, entre otros, los carabineros de esta Comandancia, MANUEL MONTERO y SABIÑANO BALLESTIN. Hubo también algún herido y escenas violentas, todo ello ocurrido ante nuestros ojos, realmente, ahora nos parece como una cruel y dolorosa pesadilla.

El ambiente de zozobras, adquiría todos de mayor tristeza y misterio. Producida circulación por diversos puntos, al aire las voces y órdenes de los directores del movimiento, a las 11 de la mañana, las fuerzas revolucionarias, proclamaron la República, en nuestra ciudad, después de pasear su bandera, por las calles y dejarla colocada, en uno de los ventanales de la Casa-Ayuntamiento.

Hecho ésto, los sediciosos salieron en dirección Huesca, donde se encontraron antes, por Ayerbe, con fuerzas que les salieron al paso y hubo un violento combate.

¿Después? Jaca, completamente paralizada la vida local, en todos los órdenes, cerrados los comercios, etc., sin que transitasen por ellas, soldados armados, entenebrecidos los ánimos por las sorpresas dolorosas.

A la mañana siguiente, los Carabineros, salieron a la calle, y su digno Tte. Coronel, D. JOAQUIN RODRIGUEZ MANTECON, libertó a los señores General Gobernador y diversidad de Jefes, que en la mañana anterior, habían sido detenidos por los revolucionarios y llevados bajo centinales, a la Sala de Sesiones del Ayuntamiento.

Poco después, una compañía de soldados, recorría las calles, publicando un patriótico bando del General Hurruela, y ya con ésto, fue recobrando JACA, su normalidad, pasando como un sueño, aquellas horas de febril inquietud, que nadie se explica, por su finalidad trágica nadie comprende, cuando el movimiento revolucionario ha sido única y puramente local. Para las pobres víctimas, como para sus familias dolientes, la piedad de nuestra alma. Para la tranquilidad y el progreso de España, nuestra ansia más fervorosa."

(Del Semanario Pirineo Aragonés, editado en Jaca, en aquella fecha.)

DE UNA INFORMACION DE ARAGON

Aragón
Huesca.

En Graus han puesto 2.000 soldados además de la Guardia civil; en Laainsa 20 guardias civiles más de los 8 que había; en La Afortunada 40; en Escalonay en Laspuffa también han puesto destacamento; en Binefar que había un suboficial han puesto un capitán; en una palabra estamos en todas partes envueltos con la guardia civil, pero vamos ahora mejor a donde queremos que antes debido al miedo del enemigo y a la mejor moral, audacia y más combatividad de los camaradas.

Se me olvidaba decirnos que en Barbastro como consecuencia de la propaganda han puesto a los cuatro guardias civiles que estaban de vigilancia aquella noche en la cárcel; al capitán de Mediano que es un bicho que ningún guardia puede ver, le dieron una bronca de mil diablos, según comentaban los mismos civiles con los campesinos; a consecuencia de la bandera y la propaganda del 1º de Mayo; también en Lascuarre han detenido a tres guardias civiles que estaban de servicio la noche de la explosión de la pizona que por lo visto ellos no oyeron a pesar de que estaban en una casa cercana; al cabo le han castigado con tres meses de calabozo y a los otros dos guardias con un mes de arresto en la cárcel de Huesca.

Para terminar, os adjuntamos los datos que pedís solamente de esta zona, ya que los otros no los poseemos aún. Jornaleros o campesinos que cobran un salario estipulado por día de trabajo, son casi raros por aquí. Acostumbran a cobrar de 12 a 15 pesetas y la manutención. Los artesanos (albañiles, carpinteros, herreros) por regla general, son campesinos y cuando trabajan lo hacen a domicilio por 15 pesetas y mantenidos. Los criados, son asalariados que tienen el salario por año y cobran entre 3.000 y 4.000 pesetas con la manutención; duermen generalmente en la pajera dentro de la cuadra con las bestias. Los pastores cobran de 1.000 a 2.000 pesetas por la temporada de 9 meses. Antes de la guerra, se ganaba de jornal de 3 a 4 pesetas diarias; los criados sobre las 1.000 pesetas y los pastores alrededor de las 700 pesetas. Trabajan y trabajaban antes también, de sol a sol y todos los días de fiesta hasta el medio día. Durante la siega y otros trabajos urgentes, llegan a trabajar toda la jornada durante los días de fiesta sin cobrar por eso ningún suplemento. Los pastores no guardan fiesta nunca. Existe un seguro de accidente que corre a cargo del patrono y este paga de 200 a 300 pesetas al año. En caso de accidente se les da la asistencia médica gratuita pero no cobran el seguro de accidente. Los precios de los artículos racionados y su cantidad y número, no hay quién sepa el agua clara, no obstante os daré lo que es corriente por aquí: harina 3'5 Kgs, por mes y por persona; aceite 3/4 de litro; jabón 125 gramos; el azúcar, chocolate, arroz, sopa, café, etc. dan cuando quieren y no quieren casi nunca; acostumbbran a quedárselo los manipuladores, quienes se lo reparten entre la camarilla de caciques y jefarcas unas veces y las más para vendérselos al estraperlo. No es difícil apreciar que todos los "repartidores" del suministro, se han hecho ricos. Los precios de los artículos racionados, son: arroz, 3 pesetas kilo; aceite, 8 pesetas litro; harina (aquí amasan todos en casa) 4'90 pesetas kilo; judías, 4 pesetas kilo; sémula, 5 pesetas;; patatas, 2'25 pesetas; hay que remarcar que este último artículo es 0'25 pesetas más caro que al estraperlo. Los precios del estraperlo son: aceite de 20 a 25 pesetas litro; arroz de 17 a 20 pesetas; azúcar, 30 pesetas; judías de 12 a 15 pesetas; chocolate, 14'40 pesetas los 400 gramos; pan de 12 a 15 pesetas kilo; harina de 12 en adelante; el pan y la harina son los precios que han regido hasta ahora, pues es segura una considerable elevación ya que en la siega ofrecen hasta 15 pesetas por el kilo de trigo los estraperlistas particulares) patatas 2 pesetas kilo; carne 20 pesetas y vino 2 pesetas litro.

Vistido y calzado.- Una camisa de trabajo de 70 a 80 pesetas; una camiseta de 35 a 40 pesetas; un calzoncillo de 20 a 25 pesetas; un traje de lana de 600 a 800 pesetas; un pantalón de lana de 200 a 250 pesetas; un par de alpargatas con suelas de esparto, de 10 a 15 pesetas; con suela de cáñamo, 20 pesetas; alpargata-bota con suela de esparto, 25 pesetas y alpargatas reforzadas con suela de goma, 25'50 pesetas;

sandalias de cuero con suelas de goma, de 90 a 100 pesetas; un par de zapatos de hombre para barro, 500 pesetas; zapatos de vestir, 300 pesetas; un pañuelo de bolsillo, 5 pesetas; un par de calcetines de algodón, 12 pesetas; abarcas confeccionadas con cubiertas de automóvil de 35 a 40 pesetas; se ha llegado a pagar hasta 100 pesetas; hilo de coser, 10 pesetas el carrete; el hilo y las abarcas es lo que más se consume. Por aquí no existen los arrendatarios de tierras; se compone de campesinos pobres y ricos y por lo general, los asalariados, son los hijos de los campesinos pobres. Los artículos que por lo general vende el campesino son: aceite, trigo y vino; trigo, carne y vino; madera, carne y recrios. Los precios de la tasa de la producción en el campo son: trigo, 1'85 pesetas kilo; judías, 2 pesetas; carne, 12; patatas, 0'75 pesetas; (esta producción es importante en muchos valles de la montaña); madera, 400 pesetas metro cúbico puesta sobre vagón del ferrocarril; los recrios si bien se ha intentado poner una tasa, ha regido solamente la ley de oferta y demanda en el mercado y excepto el ganado de labor que aún conserva sus precios astronómicos por su escasez, los cerdos por ejemplo (los de leche) están casi tirados debido a la crisis, pues no tiene salida a consecuencia que sus compradores, los campesinos de la tierra baja no tienen con que pagarlos ni mantenerlos; los campesinos por aquí, la mayor parte han tenido que comérselos o venderlos al precio de la carne; los cerdos de leche llegaron a alcanzar precios que oscilaban entre las 500 y 1.000 pesetas; los precios de tasa en la madera y la carne puede decirse que no han regido para nada en el mercado pues han desaparecido siempre del mercado cuando los falangistas se han empeñado en hacerlos respetar. Los precios a que han vendido los campesinos, son: el trigo a 5'80 pesetas; las judías a 15 pesetas; las patatas a 1'50 pesetas; la carne a 17 pesetas; madera a 500 pesetas metro cúbico en el bosque; la madera hay que decir que los campesinos han perdido el derecho a explotarla ya que ha sido monopolizada esa explotación por dos o tres maderistas en la provincia que gozan de plenos poderes y de la protección de las "autoridades" y los campesinos se tienen que contentar con malvender sus bosques. En materia forestal como con todo lo demás, es la política del aniquilamiento total de los escasos y arruinados bosques que quedan, si bien hoy se encuentra ese negocio paralizado también a consecuencia de la crisis. Los campesinos echan las muelas por no poder tocar ni una rama como ellos dicen en sus propios bosques. Todos los precios que os damos más arriba, corresponden la mayor parte al año pasado y lo que va de este ya que sin duda habrá modificación en todos ellos bajando unos más y subiendo los otros. El pago de la contribución por 2'5 Ha. es de 40 pesetas trimestre y de 8 a 10 Ha. 200 pesetas; antes de la guerra eran respectivamente 7 y 50 pesetas. Los impuestos son "plagas del campo" 7 pesetas trimestre; fábrea azul, de 2 a 5 pesetas trimestre; impuesto del vino, la categoría 25 pesetas anuales, 2a, 40 y la 3a. 50 pesetas. Hay que remarcar que la primera categoría generalmente si pudiera compraría en lugar de vender para pasar el año; la 2a, le viene justo y la tercera es la que hace el negocio como siempre. Impuesto de las plantas que pagan 10 céntimos por cada cepa, 25 de cada almendro, y los olivos no he podido saberlo; también se pagan los montes comunes que no se pagaban; debo señalaros que todos estos impuestos han tenido que ser recargados a la contribución para poder cobrarlos y la amenaza de embargo y la guardia civil es el procedimiento favorito del régimen. Pero por si esto fuera poco, no se paga proporcionalmente con arreglo a lo que cada uno tiene, sino que los que más tienen menos pagan merced a un nuevo catastro amañado por las "autoridades" locales a su capricho. Y para colmo, los cupos son impuestos de igual forma con arreglo a ese catastro. En resumen, los únicos que pueden vender son los kulaks, y los campesinos pobres después de cubrir las obligaciones de los ricos al precio de tasa tienen que comprar con los productos escasos que le sobran o privándose de los más prescindibles, a los campesinos ricos al precio del estraperlo. Esto es muy corriente en el trigo. Con la República, en materia de impuestos no pagaban más que la cédula personal de 3'50 ~~pesetas~~, 1'50 o 0'10 pesetas. Los precios de los abonos al estraperlo, (pues al precio oficial no se consigue ni un gramo y se desconoce) es de 80 pesetas los 100 Kgs. y los nitratos de 1.000 pesetas. Hay que añadir que están falsificados y en muchos casos es como si echasen tierra en los campos. No creo se me haya quedado ninguna cosa importante pero si esto fuera así pedir los datos que os hagan falta.